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第一O二九次會議

一汜六上年十月三十一 日呈翔四午前十時四十五分紐約

主席： Mr. Milton Fowler GREGG 

（加拿大）

議程項目五十八

一九六四會計年度概算(A/5440, A/5505, 

A/5507, A/5529, A/C.5/973, A/C.5/ 

978, A/C.5/982, A/C.5/988, A/C.5/ 

989, A/C.5/990, A/C.5/991, A/C.5/ 
L.792）（續前）

一般討論（續前）

-. Mr. DASHTSEREN （蒙古）說，將委員合

塊有各種文件加以審慎硏究之後就可溍到一種想把預

算穩定起來的趨勢。但是一九六四年度概算比本來已

緹很大的一九六三年度經費又增加了二，七00,00

O美元左右，因此仍然過分龐大，對於各會員國，尤

其像他本國這樣的發展中國家，確是一個很匯的負擔。

除了本組織主要活動的經我以外，一九六四年糜概算

對於絕對不應當列入预算的若干項目也列有巨額的支

出：例如第四編所列的特別費用，其中列有腿於非法

發行聯合國公債以供違反聯合國憲章進行緊急軍及聯

剛行動用途的支出；第五編所列的技術方案，其費用

應當全由志願捐款供給以及第六編所列的特派圈及有

鬪工作現在已無理由繼積存在。經常預算創徐此等項

目之後可以節省將近二0,000,000美元。

二．大會第四特別屆會期間，若干國家代表團晉

宜佈它們本國政府惹要停止繳納經常預算擷款中用以
從事違反憲章活動或從事現在已無理由繼續活動的那

些部分。蒙古代表园曾支持此種立場，從今以後 ， 蒙

古政府也要停止級納有關他剛纔列舉各項目的費用。

三 ． 近年本組織財政困難的主要原因之一就是要

籌款進行那些引起獄大支出的非法行動，例如聯合國

剛果行動以及聯合國緊急軍。此等行動所產生的一億

四千萬美元的虧絀本身又對整個預冥發生不利的影

響；不但概鎶因此增列了七百萬美元以上，速供債付

有關發行公債費用之需，而且第四屆特別會議的召開

以及聯合國行政及預算程序蒂査工作小組的活動也引

起相當的額外支出。象古代表團曾瘻次在第五委員會

以及其他地方說明，蒙古政府並不認爲它負有任何的

绱務去鐵納聯合國緊急軍及聯合國剛果行動的費用。

四 ． 另外一個可以大大節省的郡分就是概算第二

編所列的人事費及有關炭用，因爲這種費用幾佔全部

支出的三分之二。蒙古代表團贊成行政及预算問題諮

詢委員會的意見，認爲要在莪有職員實力充分利用以

後，纔能再行增加職員人數。家古代表團也歡迎秘書

長的整理及節制政策；但是作爲下一步驟，它倒希窰

採取一種裁減職員的政策，將工作分散，並對秘書處

工作方案加以合理的檢討。說到這裏，蒙古代表圈不

能了解，親然截至一九六三年六月三十日爲止實際上

還有一百七十二名空缺，而且其中七十名至今仍未補

實，何以峩在又要規定六十名左右的｀｀臨時＂職位呢？

蒙古代表團也不能了解，既然前此核准的一九六三年

度大批職負增加名額並未能加以充分利用，何以現在

又要照舊雑持該年度所定的職員名額呢？蒙古代表圍

充分支持諮詢委員會的建議，由財務顧行政管理處將

現有職晨宜力審慎硏究（參關文件 A/5507, 第七十六

段），而且該委員會屢次建議由各國政府負擔初級專門

人員訓練方案所派各該國人員旅費一節，也應當加以

相當的考慮（同上，第一七一段）。

五．蒙古代表圍也贊成諮詢委員會的意見，認爲

現在應當對於工作方案以及有關的會議時地分配辦法

加以切實的檢討，將需要與資源配合起來，並確定優

先次序。蒙古代表團也支持秘書長向罷济暨社會理事

會發出的呼籲，在一九六四年內將其輔助槻關的會議

次數減少（同上，第五十九段及六十段）。但是此項呼

顛的發出卻與一九六四年會所方面進行建築工作以致

可用便利有限一點有關。 蒙古代表國認爲該理事會的

若干恋門委員會無論如何將來也只應當每兩年舉行一

屆會議而不必每年舉行，而且此項程序也可以適用於

理事會的其他輔助機隗，甚至於理事會本身。這樣的

辦法不會引起很大的損失，因爲在各有關委員會內可

能發生的任何問題都可以在大會常年屆會的任何有關

委員會內討論。 會議次數如此減少對於預算其他項目

的支出也可以發生良好的影癌。



94 大會－第十八屆會－第五委員會

六．在結柬他對於人事費及有腿費用的發言時，

他要提請注意第五委員會在第十七屆會所表示並經諮

詢委員會後來加以支持的意見，將世界衞生組戢所建

立的關於旅行標準的辦法也在所有聯合國機關內宜施

（同上，第一七七段）。

七．雖然蒙古是經常預算攤款按照最低數額攤派

的國家之一，可是蒙古代表幽對於本組職不斷增加的

支出卻不能不表示它的憂慮。一個富庶囷家的代表，例

如美利竪合衆國代表可以無所謂地說，在本組織成立

以來的十八年中，美國國民平均每人只負擔了七角五

分；但是對於級款能力很有限的大多數會員國來說，

這樣的支出是不能想像的。因此，在制訂分攤比額表

時，關於每一個國家，都應當計及它的客觀總渣因素，

例如緣款能力、取得外匯的可能、國民每人平均所得等

等。

八．蒙古代表囤對於秘盡處目前的地域組成很不

滿意。事實是這樣的：西方國家及其盟國只佔聯合國

會員國的百分之二十，但是它們的圍民卻佔有應按地

域公平分配的全部職位的三分之二以上，而社會主羲

及非洲、亞洲各國的國民所佔有的此種驗位還不到三

分之一。此種事態是與憲章衝突的，現在應當趕快調

堃本組織的槻梏，使它符合現代世界的現實情形。

九．最後，他說象古代表團支持預算穏定政策以

及爲了逹到此項目的所採取的一切措施。

-0. Mr. CHAKRAVARTY（印度）說，如釆

聯合國現在面對財政破産，這並不是因爲預算編製的

疏忽或任何顯著的撣霍。關於個別項目，各方意兀當

然分歧，但有很顯明的一點，儘管在經常預算內盡址

做到可以想像的節省，委員會仍然不能希望解決如何

將本組織財政建立在健全苯礎之上的問題，不消說得，

本組織財政困難的主要根源是在剛果及中東方面維持

和平的費用。如果此種費用到現在尙無着落，其理由

詆不是追收款項的怠忽，也不是會員國繼款能力的欠

缺；這是因爲某幾园政府在原則上拒絕擔負此等費用

的緣故。因此，這個問題本質上是一個政治問題，迄

今爲止還沒有找到一個滿意的解決辦法。到一九六三

年年底，本組織虧絀約逹一一二，000,000美元。

但是剛果以及中東的軍事行動仍然在進行中，如果各

有關會員國不能同意繳納款項，則虧絀的數目將繼續

上升，本組織的根本存在也受威脅。維持和平是本組

織的主要職務之一，印度代表團繼糢希望，一九六三

年春季已經快要逹到一致協議的聯合國行政预算程序

審查工作小組，最後能移擬定一種特殊的分攤比額表，

以便公尤分攤將來維持和平行動的費用。自從一九六

三年八月五日締結了禁止在大氣中、在外空、以及在水

中進行核武器試驗的條約之後，政治氣氛已有改善，因

此大家有理由來希望不久就會對於過去的支出問題找

到相當滿意的解決辦法。

－－．委員會顯然負有帝慎審査穎資－的職責，以

免發生淡質的不必要的或不合時宜的支L\。但是正如

秘書長在－O一九才會謫上指出 (A/C.5/988), 如果

只從節減籃常預芻方面來補救全面財政狀況，就不能

不嚴重損害本組織的經常工作。至於諮詢委員會建議

核減秘書長所請求的若干款項，那並不是因爲在基本

哲學上有任何的差異，而是因爲委員會想要按照秘書

長的要只爲效率與經滴而加強紀律。秘書長曾經說過，

諮詢委員會所建議核減的總額並不過分苛刻，但是他

鑒於此項核減的四分之一要對第八畝 － 永久設備、第

九款－ 房地維持費、管理費及租金、以及第十款－總務

貲適用，卻不免感到不大愉快；第九款及第十款之中

有許多項目是他所不能控制的；第八款的支出則是過

去若千年累積核減的結果。不過諮詢委員會建議核減

此等敖次的經貲是可以了解的，因爲此等支出較有彈

性，目前儒要嚴格的經濟，印度代表團不能反對諮詢

委員會所建議的核減。但是要再展緩某幾個項目的支

出似已不大可能，第五委員會或許沒有旁的辦法，只

有承認各有膝款次下的較爲迫切的需要。不過秘書長

並不準備反對誇詢委員會所提議的其他核減，卻頗

令人感奮。他稱讚委員會所做的謹慎的很有了解的工

作，並向爲本組織忠誠服務十八年後行將退休的該委

員會主席 Mr . Aghnides 致敬。

一二 ． 秘書長一方面要在財務J::力求經演 ， 另一

方面要將本組織工作加以擴展；大瞪上已在這兩種彼

此衝突的要求之問，保持了公允的平衡。憲章的兩個主

要目的就是防止並消除對和平之威脅及謀求一切民族

的社會及經濟進展；要在本組織有限資源的範圍內去

應付這兩個方面互相競爭的要求，並非容易。聯合國

維持和平的工作有涪繼繚擴展的趨勢，同時卽使只在

經常預算內列入一筆數目並不很大的經費以充社會及

經濟進展之用，現在也很難辦到。人們期望聨合國發

展十年能有很大的成就，如果在經溉及肚會發展上面

連逅一點比較上很小的數額都不肯花用，似乎不很適

當。因此，印度代表團十分同悄秘書長所諝的話，當



第－O二九次會議－一九六三年十月三十一日 95 

此世界各地尤共是發展中國家方面需求日盎增多的時

候，要他勉強實施整理與節制的政策，顯然是一種很

難的任務。秘書長指出過，各會員國已經亳無疑義地

表明了它們盼望本組織繼繽擴展而且此種要求決不是

不合理的。睬然緇常预算的百分之七十六以上都用在

日常事務的費用方面，那末委員會如果不肯將不到百

分之七的數額用在技術方案方面，實在沒有理由。正

如秘書長所說經常方案增加了本組熾技術協助工作的

彈性。以美元以外的可接受貨幣來緑付這一部分的預

算癱款，如其可以搭助擴大本組織在這一部門的活動，

是應該受歡迎的。印度代表圈是堅強支持聯合國維持

和平行動的國家之一，並曾調供戰鬬部隊，支持聨合

國緊急軍及聯合國剛果行動。但是大家不可祇是因爲

本組織面對此種行動費用浩大所造成的財政危棪而便

忽靦經濟的進展。

一三．因此，本組織的预算當然在不斷增加中。節

省的必要必須與人類追求經濟及肚會改善的急迫願望

相調和，所以支出的增加必須從此種關係上來活。假定

此種增加由於日常事務方面的疏忽，自然應當加以批

評。印度代表團一共主張緊縮政策，並堅持要對職位
方案以及人員隨之增多的情形加以有系統的檢討，使

其趨於合理化。但是在沒有進行此種研究以前，誰也

不能說費用增加的原因是疏忽或控制不嚴。實際上預

算的增加顯然由於本組織工作的擴張，若將今天的支

出數額與若千年前比較， 顯然是不公平的。關於薪俸

與工資的批評，必須從此種腿係上來着。

一四 ． 但是現有資源的利用，必須做到政大的經

濟，得到最高的效果。因此委員會應該記取秘書長的

磬明，由各會員國及各主要譏關與秘因處合作，以保

謊工作方案及有關會議日程的合理化，優先次序的明

確訂立，現有人力的充分利用，工作成績與支出數額

的相稱。委員會也應當記取諮詢委員會認爲會議過分

颜繁以致各方要求大大超過現有人力及物力的意見，

及其主張減少文件數盡的建議。

一五 ． 諮詢委員會也曾提請注意預算編製方面的

某種內在缺點， 例如在六月間提出概算後再擬訂若干

蜇要工作經費概數－~此種辦法使得後來在該年內非

將概算大大增加不可，因爲經演及肚會理事會在夏季

屆會裏或大會在年終前採取了許多決定的綠故。因此，

印度代表團眞誠支持諮詢委員會的建謚將事前可預料

工作的常年方案及時擬就，以便將它們列入初步概算，

並希羞有關各方今後能將大會爲此目的通過的決議案

一四四九（十四）更加跋格地付諸實施。

一六 ． 經濟暨社會理菲會以令人滿意的淶度響應

了在一九六四年內將它本身及其輔助機關主堺會議次

數減少的請求，但是它的此種行動似乎主要爲了一九

六四年內預料開會便利將要暫時減少；至於今後各年

度該理事會是否仍能維持颎似的減少現在尙不可知。

這些有關機關的工作對於會員國那有很大的利害關

係，所以理事合若干理事國覺得某幾個輔助槻關，例

如人權委員會，應當准在一九六四年集會。會議方案

應當審慎協調，以免重挫，但是本組織的長期利盎也

必須加以適當的注意；因此，諮詢委員會提議擬訂經

酒及社會方面工作方案應以五年爲期一節值得最審慎

的考慮。

一七．印度代表園在原則上同意秘杏長的提案

(A/5505, 序，第四十六段），設立一種建築基金，以

充會所、日內瓦及其他地方各種便利的主要維持及擴

展貲用；各該建築物都是很有價值的資產；如果不經

常加以適當的修理，便是虛僞的節省。秘書長將這件

事進一步研究後，無疑地要考慮那些利用聯合國房舍

的專門接關是否應當捐助此項菡金的問題。

一八．講到審計委員會所提各會員國對於本組織

固定資産的產權以及在帳目中如何處理此種資產一問

題，他對諮詢委員會的建識很感興趣 (A/5434，第九

段），認爲不妨詁秘書長將這整個事情好好加以研究，

包括可否按照審計委員會迭次建議在計算現有及新置

固定資產成本時也適用折苞因素一點在內。

一九．關於聯合國償付租金的問題，他說印度政

府計劃建築一所大庾，以特別低兼的租金供給聯合國

使用；同時，它已決定對於新德里聯合國新聞處現在

所用房舍的租金毎月給予一筆數額很大的補助。印庾

政府對於若干専門槻腸在那個城市內使用的辦公場所

也給予了類似大筆津貼。但是在此應該指出起至於若

干已發展的國家仍然對於聯合國的辦事處並未在租金

上有任何讓步；如果它們能侈接受敦勸，對於設在它

們國內的聨合國新聞處，供給免緣租金的房合，印度

政府便準備檢討它本國的立場。

二o. 購到本組織的新聞工作，他重述他本國代

表團的意見 ， 認爲聯合國的工作就是它本身的最好宜

傳；再將對新聞工作支出增加，對於本組織的主要目

標有損，一定會產生逐漸減低的收穫。因此，印度代表
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團亳不跟躇地要推薦諮詢委員會在它那個主要報告書

(A/5507)第八十三至八十八各段之中所表示的意見。

二一．印度代表團向來從理想主峩的觀點去活本

組織的工作。正如印度元首在聯合國日的廣播中所說，

在人類歷史上世界和平與福利的可能從來沒有像現在

這樣的大。世界必須對於許多部分仍然很普遍的窮困、

飢餓與疾病等現象負起賁任，因此，人人都有職萁去

努力加強正在從事改善人類狀況的聯合圉。

二二． U BA THAUNG （緬甸）說，秘書長、諮
詢委員會主席以及先前幾位代表在委員會發言時都認

爲本組織財政情形很嚴Ji,虧絀大概將要繼糗相當時

間，而現金狀況也非常可慮。一九六三年年初虧絀已

逹七四，000,000美元，預料在該年度結束時將

逹一一二，000,000美元，因此緬甸代表幽歡迎

秘書長所採取的整理與節制的政策，贊成諮詢委員會

主席在第－O一九次合議（A/C.5/988, 第七段）闕於

這件事所表示的意見。秘書長在同一會議的聲明中說

過(A/C.5/988 , 第七段），一九六四年疫估計攤款數

額約爲八三，－00,000美元，一九六三年度攤款

數額計爲八O，三00,000美元。諮詢委員會報告

書表一一(A/5507, 第一段）顯示，聯合鑿的支出一九

五九年爲六一，九00.000美元，到一九六四年便

逹到九六，六00,000美元，按照訂正概算則逹到

-0-,-00,000美元，而槨合國體系的全部預

箕也在同一期間從一二二，五00,000美元上升至

二O六，八00,000美元。同時，會員國又要擔負

聯合囪剛果行動以及聯合國緊急軍的費用，而且發展

中國家在這種費用上的攤額又比上一年度爲高；此外 ，

它們還要擔負許多志願方案的款項，例如技術協助擴

大方案、聯合國特設基金會、聯合國兒童基金會、聯合

國難民事宜高級專員所經管的志願基金及聯合國近東

巴勒斯坦難民救濟工賑處等。

二三．發展中國家，例如緬甸，鑒於它們負擔的

日盎加重，感到相當的憂懼。聯合國固然應當擴展工

作， 但在擴展時也不可以槀無限制。倬管頠甸需要它

所有的資源去從事本國的發展，它卻仍將繼稹筱牲，盡

它的全部能力去服行它的義務。但是它很歉迎秘書長

及諮詢委員會力求預算揖節的努力。緬甸代表囤同意

秘書長在一九六四年度概算(A/5505)序文第五十八

至第六十一段中的結論，並且注意到他並未正式反對

諮詢委員會在它主要報告書中所提出的任何建議。緬

甸代表圏在大體上要支持此等建議，並不是因爲它不

同意秘書長提案的本置 ， 而只是因爲它願見整理與節

制的政策付諸實施。它尤其渴莘工作方案的合理化；在

這方面，它要提請注意諮詢委員會在它報告書第七十

二段中以及秘書長在他翌明第十五段中所表示的意

見。緬甸外交部長於一九六三年九月二十五日在大會

第一二一六次全體會議發言時，認爲本組織所想出的

各種避免破產的方策實是一種危險的信號，並且促請

大家在最近的將來替這個財政問題找到一個可以普遍

接受的解決辦法，因爲假使聯合國爲了伷乏一筆按照

現代標準來盾原是微不足道的款項而竟然垮堊， 便很

可遺憾了。

二四．臨末他對於秘書長及其所屬職員提出概算

的方法以及誇詢委員會徹底審査概算的情形表示疫

賀。緬化代表團也同意大家對於諮詢委員會主席的讚

揚。

二五． Mr. SOLTYSIAK （波蘭）表示希筌國際

關係的氣氛改善以後，可以在委員會的工作上反映出

來。就本組織的財政狀況而言，波函代表園堅決支持
秘書長的意見，以一九六四年度爲整理與節制的年度。

除了筋求增設一種所諝臨時職位以外，秘書長在編製

概算時，確曾努力限制支出，以不超過最低的必要爲

度。概算務須預計下一年度的工作分薑，並規定實施

核定方案所必需的職員、設備及便利等貲用。只有遇到

眞正臨時及非常支出的情形，方纔可以違反上面的規

則。委員會固然不能推翻在預算中反映出來的其他機

關的實體泱定，但是一個行動如果不由適當機闕發動，

或者採取得太吮，來不及核撥必要款項，它便有權否

決涸於那種行動的追加概算。正如美利堅合衆國代表

說 ， 如果現在發生了一個年度提出兩個預算而不只提

出一個預箕的趨勢 ， 那是因爲許多會員國不很重視預

算的決定。委員會有義務提話聯合國各機腦注意它們

的決定所產生的財務後果 ， 並請它們參酌現有的需要

與資源去檢討它們的工作方案。事實上大會在決議案

一七九七（十七）中曾諸籃濟擬社會理事會建立一種工

作優先次序，其結果減少了費用一五七，000美元。

這是一個很好的開端，但是一九六四年庾概算已比一

九六三年度實際支出增加百分之九，而且毫無疑問，在

本屆會結束以前，罷常預算迢會再行增加，各專門機

鬪的預篙也願示相彷的增加。一九六四年度聯合國組

織體系各組織的經常預算及志願方案總計約逹四三
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0,000,000美元，許多會員國在履行它們關於

那些罷費方面的毅務時，感到了困難。

二六． 有人棨稱，只要發展中國家繼續要求經济

協助，聯合國預算也就一定會不斷增長。實則並不如

此。經常預算的目的不過在規定秘書處維持賈、文件編
印以及各種會議服務的費用。它不應當包括任何業務

性質的支出，聯合國不愿當與專門槻闕混爲一談。無論

如何，協助正在發展中的國家並不是預算增加的理由。

舉例言之，如將一九六三年度與一九六四年度加以比

較，預算可以分爲三部分；會議與服務（第一、第二、第

七、第八、第十及第十一各款）；人事費（第三至第六各

款）；業務方案（第十三至第二十各款）。因爲一九六二

年度並無關於公債發行方面的支出，所以特將第十二

款略去。這樣的比較便產生了下面的數字（數字係以

百萬美元表示） ：

1962 l954 

會議及服務． ． ．．．．．．· • • • • • 17.1 22.0 

人事費· • • • • • • • • • • • • • • • • • 52.2 58.0 

業務方案· • • • • • • • • • • • • • • • 13.9 12.7 

頲兩項顯然是引起增加的原因。

二七．波菌代表園向來認爲聯合園的工作應當加

以調整，俾與現有的資源相配合，並且它很欣苴諮詢

委員會爲了逹到這個目的的努力。它本身已提出旨在

減少支出的若干建議。舉例言之，它曾提議通過一個

普通規則，不許秘書長及財務主任承擔罷常預算並未

攙有款項的任何財政羲務，對於第七款－房舍及房

地改良方面的購區實行較爲嚴格的控制，並將旅費支

出節減。就最後一個項目而言，在二韻時應當考慮可

否除秘書長外所有其他職員旅行一律都用經濟座位的

問題。如果大家更爲誠實地實施決議案一二O二（十

二） 、一七九七（十七）及一八五一（十七）關於會議時地

分配辦法以及擬定適當工作方案及優先次序等規定，

則旅行費用也可以有大最的節減。會議的準備不充分

會引起時問與金錢的大量浪費；舉例言之，經濟翌肚

會理享會第三十六屆會期間，不到牛數的文件總計約

八千頁，是在理事會規定的時限內分發的。照波蘭代

表團的意見，解決辦法在減少文件的數量。它也同意

諮詢委員會的意見(A/C.5/989， 第二十一段），認爲各

種會議方案到了莪在這個階段已不再能得到適當的準

備或服務，因此它們的數目應予減少。若將分配給各

種會議的時間好好利用，也可以大量節減支出。若干

委員會箕施了限制每個特殊項目會議次數的辦法，雖

然迄今尙未大見成功 ， 但是值得歡迎的應由聯合國所

有各機關廣泛實施。此種辦法的實施勢必引起秘書處

工作的改組；因此，財務廳行政管理處應當迅速完成

它對秘書嶷各個部門的研究。同時，至少在若于年內，

職員人數，不論定期或臨時合同，似乎都無須有任何

的增加。波葳代表團反對秘古長請求增加五十九名臨

時職位，尤其是在現在約有一百二十名職員將從剛果

回返。諮詢委員會在它的主要報告書第一百二十四段

中所提及的將五十九名專門及其以上人員改敍等級的

提案也是不必要的；晉陞當視是否有空缺而定。

二八．節減費用的另一方法就是豁免聯合國的各

種稅款；這一點的法律根據就是憲章第一百零五條及

一九四六年聯合國特權及豁免公約。既然聯合國在大

約五十個國家內設有新聞處並且在其他許多國家內設

有特派圏及常駐代表辦事處，所以它在消費稅、聯邦稅

及省稅方面以及進口稅方面可以有相當大的節省。

二九 ． 凡是關於技術協助，各特派區以及聯合國

外動事務方面屬於業務性質的開支都不應當列入經常

預算，而應由聯合國特設某金會或技術協助擴大方

案或以其他方法志願笛供。當波蘭代表圉在第十六屆

會提議將預箕那樣分開時，許多代表團都害怕此舉將

要減少發展中國家可能得到的技術協助款項。但是一

九六三年度聯合國技術協助擴大方案及特設基金會認

捐會識顯示，不但協助的數額沒有下降，而且許多國

家還認捐了更大的款項。舉例言之，波藹就曾將它對

於特設若金合及擴大方案的捐款增加百分之二十。如

果所有這些捐款都照決議案一六九一B（十六）以本國

貨幣縂納，那些有外匯困難的國家的負擔便可以減輕。

三O．按照忠章第十七條第二項的意教，聯合國

公債本息的償遠，不能視爲本組織的費用。在經常預

箕下發行公債，以便鍶集款項，從事軍事活動，其本

身便與憲章第十七條及大會議事規則相牴觸。在未請

求國際法院對於緊急罪及聯剛甾款辦法提出諮詢意見

以前，便決定發行公債，委員會實在蕷斷了法院的裁

定。第十七屆會期間，委員會許多委員國覺得不得不

接受法院的諮詢意見，2 其唯一理由就是一個聯合國機

1 參閱大合．正式紀錄，第十六屆合，附件，議程項目六十

一，文件 A/5073, 第十六段。

勺拉合國之芳干貲用（憲章第十七條，第二項）， 一九六二
年七月二十日諮詢薏見：一九六二年國際法院赧告書，第一五

一頁。
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關一定要尋重另一機關的意見；這就是決議案一八五
四A（十七）如何通過的情形。但是當秘書長提議本組

織在一九六三年十二月三十一日撤離剛果時，委員會

卻在第－O一七次會議上作了一種政治的決定，將聯

剛繼續至一九六四年，此種行動並未加強本組織的咸

信，反而把它損害了。波蘭不願置接或間接參加緊急

軍及聯剛的籌款，因爲這兩件事並非是根據憲章的規

定進行的。

三一．在設立緊急軍時，根本並沒有問安全理事

會的意見，而安全理事會關於噸剛的決定卻又完全被

蔑視。後果弗常悲慘；波蘭拒絕分擔此種責任。它不認

爲聯合國軍段應當爲外國麒斷事業所利用，來加弱它

們對於剛果財富的控制，違反剛果人民的願望。而且

如果所有會員國都同意分擔此等軍亭行動的開支，將

它作爲本組織的正常費用，它們便是優待那些途反薏

章尤其是共中第二條第四項的國家，並且鼓勱將來使

用武力。這兩個行動都是侵咯的結果，負責此種侵略

的园家應當擔負其費用。

三二．若干特派團也是違反憲章設置的，現在應

當解散。各方曾屢次要求將此等特派團的成就及共今

後的需要提出常年報告，但是牽無秸果。因此，波蘭

不願意緣納關於此種特派團的攤款，例如聯合國韓國

就一善後委員會、韓國聯合國軍紀念公墓、聯合國巴勒

斯坦休戰監察組橄及聯合國外動事務處。

三三．大會有關財務事項的若干決定被忽視了，

這是很令人不安的。舉例言之，周轄菇金所收的墊款

曾被用作大會泱議案一八六三（十七）指定用途以外的

共他用途。每年鬪於臨時及非常費用的決議案，授權

爲了維持和平與安全的行動在經常蕷算下承擔不超過

二，000.000美元的義務，也被誤用了。從諮詢

委員會的報告書3 可以瑨出，周轉若金大約有半數在一

九六O年、一九六一年及一九六二年用來應付本來屬

於臨時及非常支出一類的緊急軍及聯剛費用。一九六

0年從周轉造金中提用一一，六00,000美元，一

九六一年提用一。改：00,000美元，去應付上面

兩種行動的費用，使秘書長不得不請求大會第十七屆

會周轉菡金的數額從二五，000,000美元提高至

四0.000,000美元。一九六三年度的臨時及非

常礱用決議案（一八六三（十七））也被用來應付徑常预

-s大會正式紀錄，第十七屆會，附件，議程項目六十二，文

件 A/5331 。

算中並無規定的那些支出，從而危及本組織的財政狀

況。諮詢委員會認爲將此項決舐案作此種用途大可非

議（A/5507，第三十二段）。如思不要使本組織的財政

困難累臏起來，就必須依照誇詢委員會的建議去採取

行動。

三四．講到秘書處的組成問題，他說雖然無文件

A/C.5/987 來瑁，但是情形仍然大大不能令人懣意。

應按地域分配的職位共有一，三八九名，其中五八四名

是北大西洋條約組織會員國國民所佔有的，只有一六

四名由肚會主羲國家國民佔有。秘書處爲本組織的全

體會員國服務，應當反映當前世界的政治現實情形；秘

書處職員應當從全體會員國中選用，並且應當代表現

代世界上所有各種不同的歷史背景、文化遺產及肚會

與哲學信仰。波蘭代表團向來反對任何想把秘書處變

成一個超國家槻關的企圖；它堅決支持大會決議案一

五三（二）的焼定，認爲秘書處具有國際性質，爲了避

免各國慣例在秘書處內佔有過分優勢起見，其政策與

行政方法應當反映全體會長國所有各種文化及技術才

能的長處，並從共中獲得最高限度的利盒。每一個會

員國都設法選擇最好可能的人員來擔任私書處內的職

位；他們可以忠於本組織，也可以忠於他們自己的國

家。這個雙重忠誠的觀念已逐漸獲得普遍的接受，因

爲秘書長本人於一九六三年六月十三日在哈佛大學所

發表的一項磬明中說過盡忠國際公務的熊度可以與合

理的國家自尊心同時並存；廿迺廸總統於一九六三年

九月二十日對秘書處內的美國籍職員致辭，也認爲一

個人對薏章的忠誠與對他本國的忠誠具有同等的地

位。秘書處內各部門顯然都需要新的血液，用新的觀

念和新的辦法來處理批界及聯合國所面對的問題。只

有增加定期合同的比率方纔可以逹到這個目的。

三五． Mr. SOW （馬利）慶賀秘書長改進了一九

六四年庾概算的編製，他計及各國代表區及諮詢委員

會在第十六屆會期間所提出的評讖，煩令人感奩。

三六．馬利代表圏支持秘書長的緊縮政策，但是

它期望此項政策在實施時不致於妨礙本組織的正常工

作。秘書長值得讚揚，因爲他在一九六四年度概算書
序的第十段中說過，他並不覺得可以隨便提出或支持

旨在增加視有支出數額的任何提案，除非此等增加在

事實上顯然是不能避免的。不過聯合國也不可以只因

爲財政上的理由而便夾失他的動力。實行一種緊縮及

預弈穩定的政策和一種確定優先次序的政策，必須同
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時盡噩充分利用視有職員與設備並且逐步消除追加概

算，以收輔助之效。馬利代表團充分支持秘書長在他

對委員會磬明中所提出的各項措施，但以秘書屬工作

的品質不受損害爲條件。馬利參加聯合國時，希莘本

組織能侈擴大繁榮。雖然馬利是一個發展落後國家，國

民所得很低微，但是它很認眞地負起憲章規定的義務，

蔣以表示它對本組織的信心；在罷常預算攤款到期時，

它向來按期糍付。

三七 ． 諮詢委員會的主要赧告書也值得稱讚，因

爲其中載有若干很精彩的建議。說到這裏，他也要隨

同各方之後向 Mr. Aghnides 致敬。

三八．講到一九六四年度概算，他說他本國並不

相信本組織不能找到一個解決目前財政危槻的辦法，

此項危槻烯因於迨反憲章採取的行動，其結果引起了

重大的生命損失，浪費了以百寓計的美元，使本組織

在一九六三年年底要面對一筆一四0,000,000

美元的虧絀。馬利代表國堅決認爲那些醌成此等行動

的國家應當負擔其費用。關於這點，各會員國意見頗

爲分歧，但是大家必須設法解決纔行。他並不登得國

際法院一九六二年七月二十日的諮詢意見眞．正解決了

這個問題。

三九．馬利晉響愿秘書長的呼籲購買價值二

0,000美元的聯合國公債。它採取此種行動來支持

本組織，因爲發展中國家賴以保障它們獨立及其在經

濟社會及技術協助事項方面不結盟政策的指望就是聯

合國。

四0. 馬利代表囤對於諮詢委員會主要赧告書第

五十二至第七十四各段關於各種會議日盆繁多情形所

表示的憂慮也有同感。不過它雖贊成將此項方案合理

化，他卻反對採取嚴峻的辦法以免妨礙聯合國及各專

門機關的活動。因此，它贊成諮詢委員名戟告書第四

十九段所提的意見。一個繁蜇會織日程的嚴扭不利之

處，就是像他這樣的國家，正在從事大規模的發展方

案，不能將它的合格人員調離原有的工作去參加此等

會議。

四一．馬利代表團瑨到職員的地域分配方面已有

改進至爲伕慰，尙望本此方針繼憤努力。關於秘書長

所建議的建築基金，馬利代表腮在原則上支持此項主

張。將來接獲秘書長關於此項計劃的報告書之後，它

遠要再行評議。

四二．馬利代表團欣悉特設基金會對於設置非常

罷濟及秕會設計妍究所的提案已加以同情的考慮；它

相信不久就會有具體的結果。非洲l各國都感激聯合國

協助設立非洲發展銀行。

四三．雖然馬利代表固了解秘書長限制支出的願

望，但是它覺得第十款第七項－研究及見習方案下所

諮撥的經費不妨增多一點，因爲獎學金及斫究奬金的

名額實在太小，不能應付那些缺乏合格人員去進行設

計及經濟發展的國家的需要。

四四．雖然馬利在大體上支持第十二款－特別

費，但是在投票表決該款時，它不得不棄權，因爲它

反對共中第一項 － 韓國聯合國軍紀念公蓋所列的支

出。腦於第四項－西南非特別敎育及訓練方案，他問

在傳播關於此項方案的情報時所感到的困難是否由於

南非政府的干涉。

四五．關於技術協助方案，他說所有會員國都應

當參加此項方案的籌款及實施。如果因爲某幾個國家

的肚會制度或哲學而將它們排斥，是沒有什麼好娼的，

聯合國內外所有的一切財源，都應當在經濟及肚會事

務部次長在第十七屆會（第九三八次會議）所建議的雙

蹏籌款制度下加以利用。

四六．馬利代表園願意投票贊成第十三款－經濟

發展，但是它要事先獲得保誣，將來大會決諮案一六

五四（十六）所設准許殖民地國家與人民獨立宜言實施

情形特設委員合諮求款項去執行任務時，此等請求都

會照准。它歡迎秘書長恢復技術協助經常方案的行觔，

因爲那是符合正在進行發展方案的那些非洲國家的願

望的。它們堅決支持秘書長在概算第－O三頁上表示

經常技術協助方案在聯合國發展十年中極關重要的意

見。

四七． Mr. HAMMAD（阿拉伯聯合共和國）說，

他支持秘書長一九六四年度预算的緊縮政策，並且歡

迎秘書長展行諾言去減經會負菡財政負擔的事實。他

現在一定要確實知道，追加概算不會太大。秘書長並

末反對諮詢委員會所建議的節減，令人興奮。

四八．誇詢委員會提出了一個很有價值的主要報

告書，值得讚揚。他支持該委員會建議核減概算的理

由。第五委員會應當考慮諦詢委員會膈於追加概算以

及財務條例第十三條第一項及第十三條第二項實施方

面的結論，但是他不願完全贊同諮詢委員會報告書第

七十段所表示的意見。
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四九．諮詢委員會對於各種會議方案作了非常精

彩的研究。照他的意見，関題不全在取消幾個會議或

減少會議總數，而卻在協調會織方案以期避免浪喪與

蜇鹿。正像諮詢委員會一樣，他並不傀得會議方案方
面的緊縮政策是與聯合國發展十年相融洽的，因此他

贊成委員會在其赧告書第七十三段中的意見，採取另

一種辦法，將一切會議按照工作部門加以分析，並決定

是否可以找到一種將若干會緱合併舉行的基礎。阿聯

代表園特別重靦聯合國貿易及發展會議，並相信該會

議的籌備工作以及工業化方案不會遇到任何的障礙。

五0. 他同意諮詢委員會關於聯合國新閭工作的

評議與結論。楓據他擔任開羅新聞處主任時的親身經

驗，他相信如果停止各新聞處主任會議，新聞工作不

會受損失。他同意諮詢委員會在其報告書第八十五段

中所表示的意見，認爲新聞廳不應當霓複各國新聞組

織一一資金往往要大得多一正在進行的工作。如果

新聞廳方案對於輿論的影響並不如预期之大，那末大

家就必須照諮詢委員會報告書第八十六段的建議，將

新聞方案加以明逹的檢討。際他的意見，此項方案應

予大大改革，以期適應近年新會員國大昷增加以後所

迭成的新情勢。正如諮詢委員會赧告書第八十七段所

指出，大會必須採取一種政策上的決定，把本組織有

限財源的什麼部分用來協助會員國，尤其是發展中國

家，把什糜部分用來向全世界報告它的行動。大會不

能逃避作此決定的萁任。

五一．譯到技術方案，他支持諮詢委員會所建謫

的六，四00,000美元的總額。他不擬詳述他本園

， 代表團的立楊，因爲這是大家都知道的，無需重說。脯

於旅行座位的樑準，他認爲這個問題不久會自行解決，

因爲航空公司已在討論採用只有一個等級的旅行方式

了。

五二．關於聯合國所面對的財政危槻，阿拉伯聯

合共和國在第四特別屆會時已於第五委員會（第－O

0三次會謫）中說明它的立場。f也歡迎大會決議案一八

八O（特四），繼繽設立糊合國行政及預算程序審查工

作小組的決定。阿拉伯孵合共和幗是該工作小組委員

國之一，自將不造像力地去幫助執行它的任務，而其

中的一個主要部分就是照他剛纔所說那個決議案正文

第二段(c)的規定，探討各種方法促成全體會員國最

大可能的協議來解決將來和平維持活動的甾敖問題。

議程項目六十一

委派大會各輔助機關成員以實懸缺（續

前） ：

(d) 聯合國行政法庭（A/5467, A/C.5/ 

L.797) 

五三 ． 主席諮委員會選舉委員兩名去遞補 Mr.
Gros Espiell 及 Mr. Petren 於一九六三年十二月三

十一日任期屆滿後所迫下的兩個懸缺。

Mr. Abdi（衣索比亞）與 Mi. Lim （馬來面亞）應

主席之請，持在喝票員。

舉行無記名技．柔。

投柔紐敦： 81 
無放柔敖： 。
有或栗菽： 81 

紊椎者： 。
投柔委員國敖目： 81 
必妾多藪票： 42 

各人所獲柔敖＊0下：

Mr. Gros Es pi ell （烏拉圭） · • • • • •• • 81 

Mr. Petren （瑞典）· • • • • • • • • • • • ••• 78 
另一人........... . .. ...... ...... 1 

Mr. Hector Gros Espitll （烏拉圭）JI.. Mr. Bror 

Arr i d Sture Pet r菻（瑞典）乙1足得·必妾的多款柔，妾頁令

特走設委派他們為聯合同行政涂足法宕，低斯三年，自

一和六四年一月一日閉蛤。

五四．主席建議授權報告負將本項目各節匯接
向大會報告。

五五． Mr. BOUDJAKDJI （阿爾及利亞），報

告員，說他願意接受此項萁任。

決定如謙。

午接一時十分霰令




